

EFEMÉRIDE DÍA INTERNACIONAL DE LAS COOPERATIVAS

Desde 1923, fue instituido el 1º de julio como el Día Internacional de las Cooperativas. El movimiento del Cooperativismo se considera como un sistema económico, el cual, surge a partir de las exigencias de los trabajadores que buscaban afianzar sus actividades económicas y de producción, hacia el año 1820 en Inglaterra.

Se considera como primer ejercicio de cooperativismo a la Cooperativa de Rochdale en 1844 formada por 28 obreros, posteriormente en 1895 se funda la Alianza Cooperativista Internacional (ACI), organismo a nivel mundial que vela por los principios cooperativos, e impulsa el modelo económico empresarial de las cooperativas, basado en valores específicos, influyendo de esta forma en su desarrollo, donde se generan el autoempleo a largo plazo y centran a la persona como el eje fundamental de su trabajo.

Dentro de la historia de México, a partir de 1873, surgen los movimientos representativos de las cooperativas, ejemplo de ello son la Junta de Fomento de Artesanos de México, la Caja de Ahorro de la Ciudad de Orizaba, así como, la Asociación Cooperativa de Consumo de Obreros Colonos.

Ante el surgimiento de la Ley General de Sociedades Cooperativas, en 1944. se reconocen actualmente las cooperativas de producción, distribución y consumo de bienes y servicios, y de ahorro y préstamo. Destacando por su ramo en áreas de producción, la Cooperativa La Cruz Azul, S. C. L., creada en 1931; y La Sociedad Cooperativa Trabajadores de Pascual, S. C. L., quien surgió en 1985.

Así como, la Confederación de Cooperativas de Ahorro y Préstamo (CONCAMEX), creada en 2009, quien agremia a las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo, actualmente cuenta con 2,200 sucursales en todo México, con más de 9,5 millones de socias y socios, y como un claro ejemplo de la inclusión de género, se destaca que el 54% de sus asociados son mujeres.

Estas cooperativas han puesto al sector de la economía social a la vanguardia y contribuyen a la formalización de la Agenda 2030, favoreciendo al desarrollo sostenible en México.

De acuerdo a la cita que se hace en el informe Pautas históricas del cooperativismo mexicano: aportaciones y retos a la democratización del país, el doctor Juan José Rojas Herrera, en su análisis del año 2021, señaló que en México existen un poco más de 8 millones de personas agrupadas en 18 mil 038 cooperativas, esto representa el 7.39% de la población mexicanaⁱ. Y es de destacar que dentro de las actividades que sobresalen son la agricultura, cría y consumo de animales, aprovechamiento forestal, pesca, e instituciones de intermediación crediticia.ⁱⁱ

Esto sin duda son datos numéricos que permiten reflejar el gran trabajo y esfuerzo que se debe reconocer a las cooperativas de nuestro país, por ello desde cualquier instancia de gobierno no debe ser un sector olvidado.

En el marco del Día Internacional de las Cooperativas, mi reconocimiento para quienes de la actividad cooperativa en México han hecho una forma de vida, evidenciando que la economía social es un sector noble que impacta en diversos estratos de la sociedad y que contribuye al desarrollo de la economía de mercado en México.

ATENTAMENTE



María de los Angeles Gutiérrez Valdez

Comisión Permanente, a 30 de junio de 2023.

ⁱ https://puedjs.unam.mx/revista_tlatelolco/pautas-historicas-del-cooperativismo-mexicano-aportaciones-y-retos-a-la-democratizacion-del-pais/

ⁱⁱⁱ <https://www.inegi.org.mx/investigacion/ecesm/>